

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	1	15
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

## LA ACTUALIDAD

### Notas sueltas

#### Exposición de crisantemos

En estos meses que en estas columnas lanzábamos la voz de realizar en esta ciudad una exposición de crisantemos al igual que se verificó en Madrid, donde tuvo un gran éxito el año pasado, personas y otras poblaciones; y en la cual se habían de reunir, en primer lugar, elementos que le dieran su concurso á fin de que el principio de una serie de exposiciones.

La idea fué acogida con satisfacción y evidente simpatía por la Sociedad Mallorquina Protectora de Animales y Plantas, de boca de nuestro presidente recogimos la promesa de que nuestra proposición no quedara en el vacío.

Pero ha pasado el tiempo y ningún indicio se ha registrado que nos diera motivo para suponer que iba á llevar á la práctica la mencionada Exposición.

Respecto al que proponíamos que se celebrara una demostración de cultura en cuanto significa respecto á las plantas, y una demostración de sentido estético por el crisantemo una planta interesante, bellamente decorativa, entendemos que debe llevarse á cabo con lo cual la citada Sociedad que prueba de su vitalidad en otro momento más nuevo que el de las deudas por malos tratos á los peones y caballeros.

Más allá de lo que se refiere, importa que no se deje correr el tiempo, que en Ochoño se ha de llevar á cabo la Exposición, en su caso, y es para lo que quien tome sobre sí la tarea de organizarla empiece á hacer público su pensamiento sobre el particular.

Así para la celebración de la Exposición no ha de faltar, pues de seguro que la Diputación Provincial no ha de tener inconveniente alguno en ceder para ello el edificio que junto al mar levantará Sagor, sitio que ya se indicó como muy oportuno al hablar por primera vez de este asunto.

La Sociedad Mallorquina Protectora de Animales y Plantas tiene á su disposición la opinión.

El vapor de Alcudia

La indiferencia con que era acogido el cambio del vapor de Alcudia y con él los perjuicios que acarrea al comercio y al público en general al no poder disfrutar de dicha comunicación, hacia sospechar que era tan insensible la opinión que la carencia de un servicio no se arrancaba ni tan siquiera una palabra de protesta.

Obtando así, es dar pie para conversar con nosotros, para cerciorarnos parte de aquello á que tenemos derecho.

La compañía mahonesa viene obligada á servir el vapor de Barcelona con escala en Alcudia. El vapor salió la tarde del lunes de Barcelona y por lo tanto la correspondencia ha de estar el martes por la mañana en Palma. No ha llegado el día. ¿Tenemos aquí autoridad alguna para intervenir en el servicio de comunicaciones? La competencia del mal nos hace dudar, así habrá seguramente, mas preocupan por lo visto de que el servicio, no se cumple como de cumplimiento, servicio que el Estado debe.

Ante el silencio, ó las ineficaces medidas de las autoridades locales, un dirigente al trabajador Director General de Comunicaciones para que se ponga en efectividad el servicio de Barcelona á Alcudia, obligado al vapor á partir á la hora que sale antes, para poder salir con el tren que le ga por la mañana á Palma.

Celebramos que el concejal señor Carbonell haya secundado en el Consistorio nuestra justa campaña, con lo que ha logrado que la prestigiosa voz del Ayuntamiento de Palma llegue hasta el Director General para que enderece el servicio.

## COLABORACION

### VAGAMUNDEANDO

#### Los «Andes»

Cruzar los «Andes» era anhelo que me espoleaba.

Los días pasados en la capital Estado mendozino, una ciudad que tiene regatos de aguas turbias, que flanquean sus calles como la muralla murcia, y jardines melancólicos con alfombras oro viejo tejidas por las hojas que el ciego otoño arranca á los plátanos, fueron días en que la impaciencia encalabrino los nervios. Allí á unas pocas jornadas están los Andes con su mando de armijo.

Había que esperar: los convoyes andinos solo pasan la serranía una vez á la semana.

De Mendoza llevo esmarñado en mis recuerdos el de una aldea donde casi la totalidad de sus moradores, incluso el médico titular, son mallorquines. El interesante pueblo se llama Corralitos. Los islotes cultivan la tierra molar sangrando las acequias que llegan hasta las linderas de sus huertos, borboteando congestionadas.

Todas las mañanas mucho antes de amanecer, cargan sus chatas y sus ligeros sulkis con sus horafizas jugosas, cruzando la distancia que los separa de Mendoza, donde cobran á buen precio sus productos. Los he visto llegar al mercado hablando á gritos nuestras lenguas, descargando sus bananas, cobrando su «plata», y después de tomar un trago «pos fet» como si se hallaran en la taberna de «Ca s'Espardanyé» regresar á su pago á continuar alegres y felices sus arduas labores agrícolas, y á cambio del esfuerzo de sus brazos, del sudor de sus cuerpos, y de su frugalidad, soñar en volver á ver su campanario y...

... las golondrinas de tenues alas y ojos brillantes, pechugas blancas.

plección recia, seca, dura, sarmen-tosa, requemada por el sol y resquebrajada por el frío, aquellos castellanos que formaron las montañas, de la cruz civilizadora, con sus capaces, sus pesados arcabuz y sus picas, que aun se decía en aquellos tiempos

«la bala es loca y la pica cuerda»

y sus corceles voladores. Huestes gloriosas, sin más soldada que lo que «garbaban con sus manos» la fé de la cruz, y la esperanza en la Patria lejana.

Una poderosa racha de heroísmo castellano, pasa por la serranía y hace palpitante con fuerza el corazón!

IV

Llegamos á los hitos fronterizos. El convoy, como astuta serpiente, enroscas sus anillos ante el peligro que presente y se dispone á entrar en las negruras del túnel internacional.

En la luz dudosa del atardecer se destaca soberbio el Cristo de los Andes, tallado en mármol. Sus vestiduras flotan á impulso del aire, en alto la cruz que redimió la humanidad, con la diestra mano extendida hacia las dos naciones hermanas, bendice á los hombres. El artista movió su buril ennoblecido por la fé. Mi espíritu experimenta un dulcificado consuelo.

Aquella imagen del redentor en tan augusta soledad, que tiene por pedestal el macizo de los gigantes Andes, produce una emoción tan honda, que jamás se olvida.

V

El tren descendiendo hacia el valle del Juncal. La noche envuelve en piadosas sombras la naturaleza. El capicru se arroja devoto ante la visión contemplada a la luz solar.

A las once, llevo á la estación chilena del Mapeche, y en un coche de plaza cruzo las calles de Santiago, tranquilas, solitarias, alumbradas por potentes lámparas eléctricas.

Andrés CORZUELO  
Santiago de Chile Julio de 1916

### LIRICA CATALANA

#### Skis

Allà on espolsa el pinabet sa branca, quin goig de veure pel nevât pendic, alcant un rastre de polsina blanca ton peu llegend volar sobre els skis!

I ton ull blau, i l'infantil figura, bella joguina, en el celatge llis, i del cenyt jersey sota l'albura, ton pit que onetja amb un respir felic.

I ta riulla, dalt dels cims, cantaire, que ta delicia és el fet pur de l'aire i les muntanyes el reialme teu,

MIQUEL FERRÀ

### LA PAJA EN EL OJO AJENO

En la penúltima sesión municipal un concejal pidió que se excitara el celo del Estado para que se decidiera arreglar las carreteras que están en una situación lamentable; constituyen un verdadero suplicio para los que por ellas tienen que transitar.

La proposición nos pareció de perlas: hay que protestar, hay que chillar, han de hacerse oír las provincias, porque si callan, desgraciadas de ellas; su silencio está en razón directa de los agravios.

Mas, quien transita por la calle de San Miguel ó por las del Ensanche, y emboca luego la carretera de Inca, nota, naturalmente, que esta última está pésimamente, empero las calles mencionadas, los diríamos casi intrasitables, es la atendida carretera no tan hiciera buenas.

Pero las calles aludidas son del Ayuntamiento. Por lo tanto, para ser consecuentes, al tiempo que se pedía al Estado que cuidase las carreteras, debía acordarse arreglar las calles. Era por la paja en el ojo ajeno.

Gracias que anteayer otros concejales pusieron el complemento que hacía falta, y el Ayuntamiento acordó arreglar rápidamente las calles que están en mal estado. Así, con mayor razón puede pedir al ministro de Fomento que las carreteras sean para transitar, no para desarrollar en ellas una carrera de obstáculos.

POPIRO

### BIBLIOTECAS POPULARES

Las buenas lecturas son uno de los mejores alimentos del alma, pero, ¿cómo podemos tomar un harazgo de manjares tan preciado? Me ha surgido este interrogante la lectura de una gaceta, en la cual, á la vuelta

de engañosas felicitaciones, se anunciaba el proyecto de aumentar el número de volúmenes que componían la modesta biblioteca de una sociedad de accorros mltos, contando para ello con el desprendimiento de los socios, y acudiendo también, como es costumbre en casos tales, á la munificencia del Estado. ¡Pobres librerías de estos centros híbridos, cuyo catálogo podría escribirse sin agobios en una hoja de papel de fumar, pues, á lo sumo, las constituyen algunos tomos de ilustraciones que se coleccionan todos los años, el imprescindible diccionario enciclopédico, comprado de lance, algunas novelas de Damas (padre é hijo) ó de Pérez Escrich, unas pocas obras de asuntos regionales que donaron sus autores y varias novelas de escritores que privan en la actualidad; nada de enjundia que recuerde los nombres de Goethe Humboldt, Max Nordau ó Menéndez Pelayo. A la postre, se dirá, no se pretende ni necesitan más los socios de la casa, pues ya sabemos de antemano que no han de leer sino los periódicos locales ó el A B C; pero no puede faltar la biblioteca, que es mueble indispensable, que da visos de instrucción y fama á la sociedad.

Verdad que en estos tiempos, y desde muy antes de estallar la guerra que nos atosiga, un libro de ciencia ó de un autor consagrado cuesta una porrada de pesetas, y no hay que pensar en formar una medianea biblioteca sin acudir á un empréstito que anmente el pasivo de la sociedad, pero, á mi entender, aún es más difícil reunir unos pocos lectores que hagan provecho del desembolso. Así, pues, desechemos la idea de leer á todo pasto en estas sociedades que, con la modesta cuota que perciben de cada uno de sus miembros, tienen que cubrir muchas atenciones, ni piensen los pocos que leen en asociarse para establecer centros de lectura donde les fuera posible ponerse en contacto con Kant ó Montaigne, ello no pasa de ser una hermosa quimera no contando con la munífica protección de un Mecenas, aunque es sabido que para esos menesteres, en España no hay más Mecenas que el Estado que, á fuerza de prodigarse, cumple muy imperfectamente tan excelsa misión. En fin, no les queda otra alternativa que recogerse en las bibliotecas oficiales.

Y á este propósito, recuerdo que en mis mocedades, cuando alborotaba por el vetusto claustro del viejo edificio de Montesión, á veces para aprovechar un paréntesis de holganza, subía á la llamada Biblioteca Provincial, instalada en aquel edificio, para embriagarme un rato con los lirismos de Zorrilla ó Calderón. ¡Cómo recuerdo la simple sala de lectura, sin luz, llena de austeridad y de silencio, en cuyas oquedades parecía oírse el murmulio de duendes que la imaginación trasladaba á las páginas que leía! Entre displicente y amodrentado cerraba, al poco tiempo, el libro que pensaba leer con deleite, aplazando su lectura hasta que mis ahorros me permitieran comprarlo.

Es de suponer que en el flamante edificio, a donde está a punto de ser trasladada la referida biblioteca, podrá leerse en inmejorables condiciones de luz y confort, mas la actual reglamentación con su sistema claustral de lectura no resuelve ya las necesidades de la época.

Los desheredados de la fortuna, los obreros en general, para quienes es de suponer se instalan, en primer lugar, las bibliotecas públicas, no puedan disponer, en la mayoría de los casos, de un tiempo razonable para frecuentarlas, ni amor bastante a la lectura que les conceda fuerza de voluntad suficiente para restar este tiempo al sueño ó a los habituales esparcimientos de la vida. Necesitan que les ofrezcan las obras, sino hechas, bien preparadas, y concretándose al asunto que merezca su pluma, nadie ignora que, para los empleados que tengan disponible la tarde no están abiertas las puertas de centro alguno oficial y aun, si así no fuera preferirían muy mucho a cualquier trabajo de imaginación el cariño de la familia ó la amistad de los amigos; entonces podrá decirse si no hay afán de leer en estas clases sociales, tampoco hay lectores, ello es cierto; pero debe objetarse que todas las Instituciones públicas han de llenar una obra social educadora, han de salir al paso de las dificultades que se presentan a porfía y vencerlas en la práctica, que yo bien sé que muchos leerían si pudieran hacerlo a su comodidad, porque por ejemplo, arrellanados en suave mecedora e intercalando la lectura entre sorbo y sorbo de café ó ya cuando en las tristes neches de invierno el fiero cierzo nos retiene en nuestra modesta casa de obreros.

Algo de esto se podría conseguir si en los centros oficiales de lectura se permitiera sacar los libros fuera del establecimiento, mediante un exiguo desembolso, que pudiera destinarse a un fin benéfico, y tomando las precauciones necesarias para asegurar la devolución de las obras prestadas. (1) No puedo ergularme con la paternidad de la idea; pues, según creo, este sistema es viejo, apuntó únicamente la conveniencia de establecerlo aquí ya sea por el Estado ó por alguna empresa particular que, con miras al negocio, se sentiera con bríos para intentarlo. Entonces podría suceder que muchos conocieran como piensan y escriben los granados genios, gloria y esplendor de la humanidad y no se leyera tan engendros folletinescos ó pornográficos insulces que se venden copiosamente a diez céntimos el pliego.

No quiero ser tan optimista que crea a pié juntillas en la infabilidad del procedimiento en un país donde tan poco se lee y escribe; pero, dejando vanas lamentaciones, bu no es que se acuda al remedio con medios que estén a nuestro alcance, que no es agudarse al perspicacia lanzar a los cuatro vientos de la fama la historia negra de nuestros males y defectos.

M. MORA GUASP  
Palma 4 Agosto 1916.

### LA GUERRA HACE UN AÑO

El Gobierno italiano ha declarado la guerra á Turquía.

La escuadra alemana ha entrado en el golfo de Riga, destruyendo varios buques de guerra rusos y resultando los alemanes con varios torpederos con importantes averías.

En el frente oriental los rusos han obligado á aterrizar y se han apoderado de un zeppelin alemán.

El Gobierno yanke ha pedido explicaciones al alemán por el hundimiento del Arabe.

### El conflicto europeo

La vida en un submarino alemán

El corresponsal de «The New York Sun», en Londres, escribe:

«La manera cómo se vive en un submarino alemán ha sido relatada por el capitán Norberg de la barca noruega «Lindfield», que fué hundida por los alemanes en la última parte de marzo.

El capitán Norberg y la tripulación fueron recibidos por el submarino, cuando su embarcación fué destruida. La «Lindfield», barca de cuatro patos y 2.276 toneladas, se hallaba ya 128 días en el mar, cuando el 24 de marzo, á unas 80 millas al Sudeste de Fastnet, un submarino fué avistado navegando en la superficie. El submarino se aproximó é hizo dos disparos de aviso.

Al mismo tiempo ordenó por señales al capitán Norberg, enviar los documentos de su buque al submarino. Un bote salvavidas fué bajado y el comandante y cuatro tripulantes se dirigieron á remo, mientras el resto de la tripulación reunía sus pertenencias.

Cuando el comandante se alejó del submarino, éste hizo señales al barco ordenando que la tripulación abandonara el buque. El capitán y los tripulantes ocuparon entonces los botes y el submarino disparó cuatro cañonazos contra la «Lindfield», que se hundió en cuarenta minutos.

El comandante del submarino había prometido remolcar los botes hasta donde le fuera posible sobre la costa occidental de Irlanda; y así lo hizo.

Pero era mar gruesa y las olas azotaban duramente los botes, hasta que amarras se rompieron. El comandante del submarino ordenó entonces á la tripulación de la «Lindfield» transbordarse á su buque. Los botes fueron remolcados vacíos; pero, después de cierto tiempo, como aumentara el viento y la agitación del mar, tuvo que abandonarse.

Fué á las cinco de la tarde, que la tripulación del «Lindfield», compuesta de 24 hombres, se transbordó al submarino. El capitán Norberg permaneció en la torre de mando por una hora, conversando con el comandante y el piloto.

El submarino, que llevaba la designación «U 70», era un barco de 220 pies (67 metros) de largo, con una tripulación de 37 hombres, inclusive el comandante, dos tenientes y un piloto de guerra.

Permitióse al capitán de la «Lindfield» visitar todos los compartimientos. Informóse de que en la superficie el submarino podía alcanzar una velocidad de 25 nudos; pero tal era solo en casos premiosos. En estado sumergido, el máximo de velocidad era de 15 nudos. El submarino había sido probablemente construido en 1914, porque los motores llevaban inscripta tal fecha.

Sobre cubierta había dos cañones y el «U 70» conducía una provisión de 600 granadas. Había dos tubos lanzatorpedos: uno á proa y otro á popa, y el buque podía llevar diez torpedos.

(1) No entro en detalles, pues expongo simplemente la idea.

Cuando fué recibida la tripulación de la «Lindfield» había nueve torpedos. Uno había sido empleado el día anterior para destruir un vapor.

Informóse también el capitán Norberg de que el submarino podía permanecer al-jado de su base por 30 á 40 días. Hacía entonces una semana que había salido de su base en Alemania, probablemente Bremen.

En la superficie había cuatro guardias: cuatro horas de servicio y ocho de descanso; pero cuando el buque se sumergía, toda la tripulación estaba de servicio. La cabina de los oficiales, en la que el capitán Norberg fué alojado, se encontraba confortablemente provista de tres camas.

El buque se hallaba iluminado por electricidad, y la calefacción era eléctrica, así como la cocina.

La tripulación de la «Lindfield», en la que figuraban dos ciudadanos británicos tratados exactamente como los demás, fué alojada en una cámara de torpedos.

Los visitantes recibieron el mismo alimento que la tripulación alemana. El desayuno consistía en lo siguiente: café, pan negro, manteca, azúcar, leche condensada y salsichas. Una comida semejante se servía á las cuatro y de nuevo á las seis; con la diferencia de que en esta última vez de café se tomaba té y disfrutábase también de una ración de sardinas. En el momento de los sábados se servía comida de camarero. El domingo, se comía carne fresca y patatas y cocinaba el almuerzo incluída arroz y salsichas.

El submarino permaneció en la superficie desde el viernes hasta la tarde del sábado, en que se avistó un destructor británico. El tiempo se hallaba algo nublado.

La señal de sumersión fué dada inmediatamente y en 50 segundos el submarino se hundió hasta una profundidad de diez brazas. Un poco más tarde ascendió á ocho brazas y se mantuvo á tal profundidad por tres cuartos de hora; pero volvió á sumergirse á diez brazas, á causa de las concisiones atmosféricas, que no eran del agrado del comandante. Allí permaneció durante tres horas.

Logo ascendió á la superficie y navegó durante toda la noche del sábado y el día domingo. A las 7-35 de la tarde del domingo otro destructor británico fué observado y el submarino volvió á perderse bajo las aguas.

Durante la noche ascendió una vez más, y se mantuvo en la superficie hasta las 3-30 de la mañana del lunes, hora en que hundió á ocho brazas, á causa de la niebla, y estuvo sumergido hasta las ocho. Como el tiempo no mejorara, volvió á sumergirse y navegó á una profundidad de seis brazas por dos horas. El resto del día y la mañana siguiente siguió viaje en la superficie.

Durante este tiempo, la atmósfera estaba despejada y soplabla una brisa Sudeste. A las diez de la mañana del martes el submarino se sumergió ligeramente y el capitán Norberg comprendió que cambiaba señales con otro buque. Una hora y media más tarde se hallaba al costado de la barca noruega «Silas», á la cual fueron transbordados los tripulantes de la «Lindfield».

Refiere el capitán Norberg que, aun después de que el submarino había permanecido bajo las aguas por cinco horas, el aire era muy bueno, y no se experimentaba dificultad en la respiración.

Episodios de la guerra en los Vosgos. La muerte del Capellán

Copiamos del «Telegramme» el siguiente relato de la muerte heroica de un Capellán militar en los combates entablados en los Vosgos:

El... Julio 1915, el diario oficial publicaba la citación siguiente en la orden del día.

«Délégis, cabo entornero del... batallón de cazadores.

Capellán voluntario, no cesó de dar ejemplo de abnegación en el ejercicio de su ministerio.

En el ataque del 14 de junio 1915, signiéndole á las columnas asaltantes, cayó mortalmente herido de una bala en la frente al intentar retirar de la línea de fuego á un cazador gravemente herido».

Los detalles de esta muerte heroica, que data de más de un año, perdurarán en mi memoria. Me parece que al recordarlo rindo un último homenaje de veneración al héroe Capellán.

Cumpliendo órdenes del comandante, el ataque contra la posición X... debía efectuarse el 14 de junio, á las diez y seis.

Al llegar la hora prefijada, nuestra artillería abrió su fuego y el... batallón de cazadores salió de sus trincheras, lanzándose al asalto. Nuestro batallón debía apoyar, en caso necesario, con sus dos compañías de vanguardia, al grueso de las tropas, que permanecían de retaguardia para hacer frente á cualquiera eventualidad.

El tiempo era hermoso. Desde mi observatorio seguía perfectamente la acción, distinguiendo á 1270 metros de altura, en la colina de H... el verdadero boquete abierto en las rocas por nuestra artillería; más allá las alambradas enemigas signiendo los perfiles de la montaña.

Se trataba de tomar una verdadera posición fortificada.

Desde el mediodía la artillería gruesa y la de campaña disparaban sin interrupción contra las líneas alemanas, levantando nubes de polvo, proyectando en el aire piedras enormes, derribando los abetos del bosque. Pero muchos puntos de las trincheras enemigas y las terribles alambradas

estaban intactas, precisamente en donde la montaña formaba un ángulo muerto.

A las diez y seis, hora señalada, el... batallón se lanzó al ataque. Había que recorrer 1.500 metros aproximadamente de terreno abrupto, siempre cerca de las trincheras y líneas alemanas.

Vefamos perfectamente las compañías enemigas salir en columnas de las trincheras precedidas de exploradoras, penetrando en los bosques cercanos para esparcirse luego por la montaña.

No tardó en estallar un violento tiroteo de las ametralladoras y de gritos «¡A la bayoneta!» El fragor del combate quedaba dominado por los estallidos de las gruesas «mármittas» que caían en grandes cantidades.

Las balas pasaban silbando por encima de nuestro refugio, yendo á estrellarse contra los árboles en ruido seco, ó chocando contra las rocas y produciendo largas vibraciones.

Minutos después de las 16'30 nos enteramos de que el comandante del... batallón había sido herido de gravedad atravesado las líneas enemigas al frente de sus valientes. Sus cazadores cogidos de flanco por el fuego de las ametralladoras, hábilmente disimuladas, no podían avanzar. So la compañía de vanguardia, mandada por el valiente capitán M..., pudo pasar; pero quedó aislada en el matorral, separada del resto del batallón y rodeada de enemigos. (Esta compañía resistió durante cuatro días, lo que le valió ser condecorada con el nombre de compañía de S. di Brahim.)

Había llegado á la hora á nuestro batallón. Nuestra misión era acudir en auxilio de la compañía del capitán M...

Ardua era la empresa y los sacrificios que nos exigía considerables. Pero se trataba de un deber de solidaridad y de honor militar y nadie titubó un instante.

Salimos de nuestras trincheras y nos lanzamos al ataque.

Nuestro querido y héroe capellán había pedido autorización para acompañarnos. Misionero en el Canadá, el Padre Délégis, de 44 años de edad, atravesó el mar, al iniciarse la guerra y se presentó voluntario.

Nos siguió en Hartman, donde auxilió á nuestros heridos y á los que morían en el campo de honor, siempre despreciando el peligro.

Era un hombre sencillo y bueno. Todos los domingos celebraba misa de campaña y pronunciaba sus sermones sencillos y admirables á la vez: «Sé muy bien—nos decía á menudo—que entre los cazadores se dice que para salvarse basta hacer heroicamente el sacrificio de la vida. Pero esto es un grave error. Creedme, hermanos, cuando os presentais gloriosos al Paraíso diciendo: «Aquí estoy obedec las órdenes de mi capitán, á pesar de que sabía que las alambradas enemigas estaban intactas y Fritz disparaba sin cesar. Puesto que cambié mi deber, espero mi puesto en el Paraíso.» ¡Sin duda!, contestará San Pedro, hicieste tu deber de soldado; pero ¿y tu deber de cristiano?»

El Padre Délégis era robusto, de pequeña estatura, como los rudos montañeses de la Alta Saboya, de donde era oriundo. Sus ojos, siempre tristes, tenían un aspecto de dulzura que traía

Los tratábamos como á un muchacho. Recordó que un día le llevamos un altar portátil á 1 500 metros de altura y estuvo muy contento varios días por nuestro servicio.

El terreno que se extendía á nuestra vista entre nuestras trincheras de salita y el macizo de Wüttenruuz, nuestro primer objetivo, estaba cubierto de pequeños casita de abetos.

La marcha se hacía en línea de media sección, y fué relativamente feliz. Solo cayeron dos ó tres cazadores heridos por las balas que el enemigo enviaba de todas direcciones.

El cabo Délégis marchaba con los cañilleros. Apenas legados á un altísimo nos detuvimos todos, y el capellán pidió permiso para darnos la absolución. El momento fué solemne y cilen años lo recordara si viviera.

En el fondo, el fragor del combate, que iba en aumento; el tiroteo era ensordecedor y las ametralladoras no callaban un minuto. Las ordenes de los oficiales llegaban hasta nosotros, mezcladas con las voces que daban los cazadores al atacar; las balas silbaban sin interrupción y las «mármittas» estallaban por todas partes. De vez en cuando se veía un herido dirigirse hacia el bosque andando con mil esfuerzos hasta que caía, alcanzado por una tercera bala, para no levantarse jamás.

El cabo Délégis parecía insensible á este espectáculo. Sus ojos se dirigían hacia el cielo. Rezaba. Después, abarcando con una sola mirada las dos compañías desplegadas y preparadas para el ataque, su brazo trazó en el aire el signo de redención, y con voz potente pronunció las palabras sacramentales: «Ego vos absolvo...»

Todos los cazadores se habían arrodillado y se persignaron á la vez que el capellán. No tardaron en sonar los clarines tocando ataque...

Y atacamos.

Fué en verdad una hermosa carga aquella y tal el arrojo con que nos lanzamos al ataque que las pérdidas fueron considerables. Atravesamos el bosque y llegamos á las alambradas enemigas, recogiendo algunos elementos del... batallón gravemente diezmado. Pero la posición del enemigo era poco manso que inexpugnable y tuvimos que replegarnos.

Entre otros, había caído el cabo Délégis, al intentar llevarse áuestas á uno de sus camaradas gravemente herido.

**OCTAVO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE DON JUAN IGNACIO CASAS Y SEGUÍ**

Las misas que se celebrarán el jueves próximo, día 24 del corriente, de ocho a diez inclusive, en la Capilla de San Alonso Rodríguez de la Iglesia de Nuestra Señora de Montesión de esta ciudad, y todas las que se celebren en la Iglesia Parroquial del pueblo de Capdeella, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

La familia ruega a sus amigos encomienden su alma Dios y asistan a alguna de las misas, por lo que quedarán eternamente agradecidos.

El Ilmo. y Rdo. señor Obispo de Lérida ha concedido cincuenta días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

**ACADEMIA PREPARATORIA**  
A CARGO DE LOS OFICIALES DE ARTILLERIA  
**NADAL-CERDÓ-JIMÉNEZ**

Carreras militares.—Clases de matemáticas para todas las carreras.—Ingenieros industriales.—Peritos Mercantiles, etc., etc.

Empezarán dos cursos en 1.º de Septiembre y 1.º de Octubre respectivamente.

Informes: Miñonas, 13.

**Curación de las hernias**

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que el próximo VIERNES día 23 de Agosto, estará en Palma en la Fonda del Vapor, el conocido y reputado ortopedista de Barcelona, señor Torrent, autor de los acreditados braguetos Cuadruple y Triple regulador que tantas curaciones de hernias con su uso se han logrado y al cual podrán visitar todas cuantas personas lo deseen. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y curación radical de sus dolencias con estos maravillosos aparatos, que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante.

Herniados, no dejes, pues, de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista, para poder adquirir sus tan notables aparatos, que son indiscutiblemente el mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio verdad, único e infalible de vuestros graves males.

Tened muy presente que el especialista señor Torrent estará en Palma y en la Fonda del Vapor, únicamente el próximo viernes día 23 de Agosto.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las derivaciones y en general todos los defectos del cuerpo humano.

**Doctor Valenzuela**

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel Sifilítica y Venéreas dirigidas por el Doctor Don Juan de Azúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.

Consulta de 10 a 4 y horas convenientes—CALLE DE MOREY, N.º 5

El capellán fué alcanzado primero en una pierna, pero pudo hacerse él mismo una cura de urgencia, volviendo a cargar con el herido. Pero una segunda bala le alcanzó en la frente y el pobre sacerdote cayó para no levantarse.

Tres días después, cuando en nuestra victoriosa ofensiva conquistamos la posición un día disputada a costa de grandes sacrificios, fué recogido el cuerpo del Padre Dalgó, el cual reposa actualmente en el mismo sitio donde cayó. Una cruz, más grande que las otras, indica su tumba y en ella se leen estas palabras:

CABO DEL REINO  
Capellán del... de sacerdotes

14 Junio 1915.

A sus pies, ordenadamente, están alineados los cuerpos de 48 cazadores del batallón, caídos frente a Westphalen, y a los que su capellán parece bendecir todavía...

**PALMA**

En el Muelle se suscitó ayer una reyerta entre dos individuos, los cuales llegaron a las manos resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en el pómulo derecho.

El agresor fué denunciado por la policía a la autoridad competente.

Por escándalo y agresión  
La benemérita del puesto de esta capital, da cuenta de haber denunciado al Juzgado a varios vecinos del Pla de N'Assa por haber agredido a un hombre y dos mujeres, produciendo un fuerte escándalo.

Por pastoreo  
La guardia civil del puesto de Montauri, da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Denuncia  
Por la policía ha sido denunciado al Juzgado un individuo acusado del delito de rapto de una joven de veinte años.

Un motecito  
Hemos recibido un ejemplar del motecito cómico y en verso «Un neutral en guerra», original de Urbano Roselló, estrenado por su autor en el teatro de la «Defensa Sollerense» el 26 de Julio último.

**Palma**

En el Muelle se suscitó ayer una reyerta entre dos individuos, los cuales llegaron a las manos resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en el pómulo derecho.

El agresor fué denunciado por la policía a la autoridad competente.

Por escándalo y agresión  
La benemérita del puesto de esta capital, da cuenta de haber denunciado al Juzgado a varios vecinos del Pla de N'Assa por haber agredido a un hombre y dos mujeres, produciendo un fuerte escándalo.

Por pastoreo  
La guardia civil del puesto de Montauri, da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Denuncia  
Por la policía ha sido denunciado al Juzgado un individuo acusado del delito de rapto de una joven de veinte años.

Un motecito  
Hemos recibido un ejemplar del motecito cómico y en verso «Un neutral en guerra», original de Urbano Roselló, estrenado por su autor en el teatro de la «Defensa Sollerense» el 26 de Julio último.

**Palma**

En el Muelle se suscitó ayer una reyerta entre dos individuos, los cuales llegaron a las manos resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en el pómulo derecho.

El agresor fué denunciado por la policía a la autoridad competente.

Por escándalo y agresión  
La benemérita del puesto de esta capital, da cuenta de haber denunciado al Juzgado a varios vecinos del Pla de N'Assa por haber agredido a un hombre y dos mujeres, produciendo un fuerte escándalo.

Por pastoreo  
La guardia civil del puesto de Montauri, da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Denuncia  
Por la policía ha sido denunciado al Juzgado un individuo acusado del delito de rapto de una joven de veinte años.

Un motecito  
Hemos recibido un ejemplar del motecito cómico y en verso «Un neutral en guerra», original de Urbano Roselló, estrenado por su autor en el teatro de la «Defensa Sollerense» el 26 de Julio último.

**Palma**

En el Muelle se suscitó ayer una reyerta entre dos individuos, los cuales llegaron a las manos resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en el pómulo derecho.

El agresor fué denunciado por la policía a la autoridad competente.

Por escándalo y agresión  
La benemérita del puesto de esta capital, da cuenta de haber denunciado al Juzgado a varios vecinos del Pla de N'Assa por haber agredido a un hombre y dos mujeres, produciendo un fuerte escándalo.

Por pastoreo  
La guardia civil del puesto de Montauri, da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Denuncia  
Por la policía ha sido denunciado al Juzgado un individuo acusado del delito de rapto de una joven de veinte años.

Un motecito  
Hemos recibido un ejemplar del motecito cómico y en verso «Un neutral en guerra», original de Urbano Roselló, estrenado por su autor en el teatro de la «Defensa Sollerense» el 26 de Julio último.

y danzas típicas darán principio a los festejos de este día. A las 9 y media, mita solemne en la ciudad iglesia, cantando las glorias del Santo Obispo de Hipona el elocuente orador esgrado, Reverendo don Andrés Servera, Presbítero beneficiado en S. Nicolás de Palma; terminados los divinos oficios, exquisito refresco en la Casa Consistorial. A las 11 y media grandes carreras de hombres y caballerías en las inmediaciones de la estación del ferrocarril en las que se disputarán valiosos premios. A las 5 tarde, carreras de niños y niñas en el paseo de Ramón Lull. A las 9 y media, gran verbena en la plaza del exconvento, baile al estilo del país, iluminaciones, música, salsas de globos y disparo de un gran castillo de fuegos artificiales.

Sentimos que por falta de salud no haya podido predicar el sermón, el Reverendo Cura-párroco de San Nicolás a quien se tenía escarificado, deseándole un pronto restablecimiento.—P. 21 Agosto.

**DEL EJÉRCITO**

Recompensa.—Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco, pensionada con el diez por ciento del sueldo de su actual empleo hasta el ascenso al inmediato, por méritos contraídos en el servicio prestado en el Hospital Militar de Mahón, al médico primero del Cuerpo de Sanidad Militar don Pedro Bonthelher Saldaña.

Curso de tiro.—Se ha dispuesto asistat al curso de tiro que ha de ser desarrollado por la tercera sección de la Escuela Central de Tiro del Ejército, los tenientes coronales don Manuel Martínez Aranzana, del regimiento infantería de Mahón, 63, don Juan Tur Palau, del batallón Cazadores de Ibiza, 19, y don José Moragues Manzano, del regimiento Infantería de Palma, 61, y los capitanes don Antonio Romero García Janzada, del regimiento Infantería de Menorca, 70, y don Andrés Cifre Munar, del de Ibiza, 62.

Destinos.—En Caballería.—Los comandantes don Lluís Rodríguez Moncada, del Escuadrón de Cazadores de Menorca, a excedente en Baleares, y don Luis Díez Serrano, de excedente en la primera región, al Escuadrón de Cazadores de Menorca.

En Artillería.—El comandante don Gaspar Llovet y Villarias de excedente en la tercera región, a la Comandancia de Menorca, y los capitanes don Antonio Ramírez de Arellano y Romero, de la Comandancia de Menorca, al regimiento de montaña de Meililla, y don Rafael Aguayo Susbiels, de excedente en la cuarta región, a la Comandancia de Menorca.

**Consejo de Fomento**

Señalada por el Consejo de Fomento en el día de anteaer bajo la presidencia de don Guillermo Crous.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió lectura a una comunicación de la Cámara de Comercio participando haber designado a don Fernando Alzamora para sustituir a don Sebastián Sinió en el cargo de Vocal del Consejo.

Se dio cuenta de una comunicación de la Jefatura de Obras Públicas pidiendo informe a la instancia autorizada por don Bartolomé Paig en solicitud de que se le permita construir en la dámsa del puerto un edificio para la sociedad «Club Español» acordándose pase a informe de la Sección segunda del Consejo.

Se acordó pase a estudio de la Sección quinta, un oficio del Alcalde de Sóller solicitando pase a dicha ciudad la brigada fanguadora para continuar combatiendo la serpeja que ataca a los na: anjos de aquella comarca.

Se aprobaron la cuenta de la recaudación de la contribución de Pisgas del Consejo y la mensual rendida por el Secretario del Consejo.

**Al Obispo Campins**

Monumento en Lluich

La idea lanzada desde estas columnas por nuestro estimado colaborador don Francisco Castañó, de levantar un monumento al florido Obispo de Milliores D. Campins, en Lluich, para cuyo monasterio tanto trabajó el finado, ha tenido una franca acogida, prueba de lo fundada de la proposición, especialmente por parte del Cabildo Catedral.

El Cabildo ha nombrado una comisión gestora compuesta del Doctor M. I. señor don Nadal Garau y del M. I. señor don Juan Quesgas, Secretario del Gobierno Eclesiástico de la Diócesis.

En breve se abrirá la suscripción pública.

Sabemos que el arquitecto señor Reirés se ha ofrecido incondicionalmente para la realización de la obra.

Nos place poder consignar tan gratas noticias, que prueban ser pagada la deuda que los amantes del monasterio y los devotos de la Virgen de Lluich tenían con el difunto Obispo Campins.

**NOTAS MUNICIPALES**

Presidida por el Alcalde señor Alemany se reunió ayer a las doce la Comisión de Ensayo en sesión extraordinaria para ocuparse de la reclamación formulada por el contratista del arbitrio sobre obras señor Jaime conde el Presidente del Alfonso XIII F. B. C., reclamando el pago de los derechos por edificación de un muro de cerca en el campo de Port-bell.

La Comisión de ptes de ampha deliberación acordó insistir en el dictamen que tiene formulado y proponer una solución respecto de las instancias de los señores Vazquez y Jaume que figuran en el expediente.

Convocada por el Alcalde se reunió igualmente la Comisión de Bolsa del Trabajo, ocupándose de la petición de trabajo formulada por unos 40 obreros.

La Comisión convocada de la imposibilidad de que el Ayuntamiento vote un nuevo crédito para derribo de mallas acordó buscar los medios de dar coocación a dichos obreros.

Por la noche se reunió la Comisión de Hacienda ocupándose de las emiendas presentadas al Presupuesto de cuyo dictamen se dará cuenta en la próxima reunión de la Junta Municipal.

**Los tranvías eléctricos**

El Consejo de Administración de la Sociedad General de Tranvías eléctricos celebró sesión, acordando la concesión de carnets con 24 tickets al precio de pesetas 120 para la línea de Ca'n Capas a la plaza de San Antonio, exclusivos para los obreros.

Dichos carnets, que se pondrán a la venta tan pronto esen confeccionados solo podrán utilizarse de seis a siete y media mañana, de doce a dos tarde y de seis a siete y media noche.

También acordó el Consejo expedir carnets con rebaja para los militares en activo.

**De Felanitx**

Como ya indiqué en mi anterior información van a celebrarse este año las ferias y fiestas de San Agustín en esta ciudad con mayor esplendor que en los anteriores como se puede ver por el siguiente programa que salvo las variaciones que causas imprevistas obliguen a tomar, registrá par las mismas.

Día 27.—Primer día de feria.—A las 9 y media de la mañana se dará un gran concierto de música en la plaza de la Arriabal por la banda que dirige don Mateo Over. Por la tarde a las 4 y media, gran solemidad taurina en la que se lidiarán cuatro hermosos toros por matados típicos. A las tres y media, salida de los populares *dimitis, cavallets* y cabezudos los que acompañados de gaita y tamboril recorrerán las principales calles y plazas de la población, bailando sus típicas danzas. A las ocho y media, solemnes completas en la Iglesia del exconvento de Agustinos con asistencia de las autoridades; acto seguido procesión, iluminaciones y fuegos artificiales en la plaza del citado exconvento, terminando con un refresco en la Casa Consistorial. A las 10, baile popular con música y salsas de globos.

Día 28.—Segundo de feria.—A las 7 y media, diada por los renombrados *cavallets* que con sus gaitas y tamboril

**Audiencia**

Causa por injurias

Ayer por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Francisco Monjo, acusado del delito de injurias.

Representó el ministerio público el Abogado Fiscal señor Barceló.

Actuó de acusador privado el Abogado don Antonio Pou.

El procesado estuvo defendido por el Abogado don Alejo Corbella.

Dada la índole del asunto la vista se celebró a puerta cerrada.

Las partes mantuvieron sus conclusiones provisionales pidiendo las actuaciones que se impusiera al procesado la pena de un año y medio de destierro.

La defensa solicitó para su patrocinio una sentencia absolutoria.

El juicio quedó concluido por sentencia.

Sentencias

Por el Tribunal de Derecho se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Borrás acusado del delito de hurto de una bicicleta, y por ella se condena al procesado a la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y acesorias.

Igualmente se ha dictado sentencia en la causa seguida contra Bartolomé Vallespir, acusado del delito de hurto, y por ella se absolvió libremente al procesado declarando las costas de oficio.

Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Jaime Cifre, acusado del delito de estafa.

Sostendrá la acusación el Abogado Fiscal señor Barceló.

El procesado estará defendido por el abogado don Emilio Morales.

Alarde de causas

En el alarde de causas practicado ante el Tribunal de esta Audiencia resultaron estar en condiciones de ser omeidas al Tribunal del Jurado en el próximo cuatrimestre las siguientes:

Partido de Palma

Contra Cristóbal Real Vicens, Miguel Oliver Fiol y Matias Balsguer Riutort, sobre robos y hurtos.

Contra Mi nel Bauzá Garau, sobre robo.

Contra Francisco Estelrich Serra y Antonio Cifre Servera, sobre robo.

Contra Gabriel Salleras Balsguer, sobre robo.

Contra Antonio Galmés y Bosch, sobre falsedad de documento privado.

Contra Ramón Torres Mari, sobre robo.

Contra Antonio Cantalops Mantañar y Antonio Vicens Ramos, sobre robo.

Partido de Inca

Contra Cristóbal Benassar Cladera, sobre robo frustrado.

Contra Bartolomé Font Pomar, sobre robo y hurto.

Contra Juan Rebasa Vivas, Jaime Marqués Varger, José Rebasa Pons y Cristóbal Rebasa Pons, sobre seducción.

Contra Bartolomé Benassar Cantalops, sobre robo.

Contra Antonio March Seguí, María Coll Ramis y Miguel Cantarrias Quesgas, sobre robo.

Partido de Manacor

Contra Miguel Antich Serra, sobre homicidio.

Contra Gabriel Estela Ginard, sobre robos.

Partido de Mahón

Contra I edro Oriach Mercadal, sobre robo.

Partido de Ibiza

Contra Vicente Guillem Boned y José Prats Tar, sobre robo y hurto.

Contra Antonio Ferrer Masri, sobre particidio por imprudencia temeraria.

**De Sociedad**

Se halla enfermo el Piloto de la «Isleña» don Miguel Leopoldo.

Deseamos su restablecimiento.

En el vapor «Rey Jaime II», salieron ayer tarde para Valencia, don Ildefonso Sandon, don Angel Gregorio, don José Quesada, don Francisco Bisquera y don Salvador González.

Para Ibiza, salió anoche en el vapor «Lulio» don Juan Villegas.

Ayer llegó de Ibiza en el vapor «Isleño» don Francisco Costa.

En la capilla de la Purísima Concepción de la Catedral-Basílica se celebró ayer mañana, la boda de don Antonio Torres y Riera, comerciante establecido en Lluichmayor, con la bella señorita doña Sebastiana Tomás y Tomás.

Fueron padrinos por parte del novio, don Jacinto Garau Soberats y don Anselmo Pales Simón y por la de la novia don José Torres Riera y don Gabriel Florit Genovard.

Bendijo la unión el Rdo. don José Palou.

Los novios, a quienes deseamos muchas felicidades, salieron para «Ca's Catalá», desde donde se dirigirán a Vall-demos, Deyá y Sóller.

Vemos que hoy es esperado el Ingeniero Jefe señor García Faria, delegado por el Director General de Obras Públicas para inspeccionar el estado de las carreteras de estas islas.

**Notas taurinas**

La empresa de nuestro Circo Taurino, ha nombrado director de combenaciones a don José Sánchez, quien en compañía del señor Pagés, organizó los añosados espectáculos el año pasado.

Interrogado dicho señor nos participa que para ultimar combinaciones saldrá hoy para el continente y que cuenta con los flamenos del tercio cómico, Charlot y Llopisera, los verdaderos.

La primera novillada tendrá lugar el día 3 del próximo Septiembre ignorando, por estar pendiente de una contestación el conjunto del cartel.

**De Ciudadela**

En las obras que se realizan en el nuevo muelle del puerto de esta ciudad se ha podido observar uno de estos días un caso extraordinario.

Un barrero con una carga de cartucho y medio de dinamita levantó unas cien toneladas de piedra.

El efecto de dicho barrero es tan extraordinario que el maestro de dichas obras señor Salas ha dado cuenta del mismo a sus superiores.

—Ha sido montada en las inmediaciones del Lazareto de Mahón una torre de hierro con escalera de caracol, destinada a soportar un nuevo faro que es esperado estos días.

**Incendio en un monte**

Comunica la Benemérita del puesto de Artá que a eso de las doce del lunes último se declaró un incendio en el monte de la finca *Son Bol* de aquella demarcación, propiedad de don Juan García Sart.

El fuego tomó en pocos momentos incremento, pudiendo ser localizado a las cuatro horas de iniciado abarcando una extensión de poco más de una hectárea de pinar y leñas bajas, lo destruido.

Se cree que el fuego fué producido por la colilla de algún cigarrillo tirado distraidamente por alguno de los muchos vecinos que se dedican a la corta de juncos.

Las pérdidas materiales se calculan en unas docientas pesetas no teniendo que lamentar ninguna desgracia personal.

**La carrera diplomática**

Por la subsecretaría del ministerio de Estado se anuncia en la Gaceta con vocatoria para el examen de aptitud exigitoria por el reglamento de la carrera diplomática, a fin de poder presentarse en su día a las oposiciones de ingreso en la misma.

Se ha dispuesto que los exámenes comiencen el día 1.º del próximo mes de Octubre. Las solicitudes para tomar parte en los mismos se admitirán hasta la una de la tarde del día 23 de Septiembre.

El examen versará sobre nociones generales de Geografía política y comercial e Historia de España y Universal, según programa que se publica, y conocimiento de idiomas. Las contestaciones al programa deberán darse necesariamente en lengua francesa. El conocimiento de idiomas se demostrará leyendo, traduciendo, redactando y escribiendo al dictado en francés y los demás que el solicitante indique. Para ser declarado apto será preciso demostrar conocimiento perfecto del francés, y traducir correctamente, y sin ayuda de Diccionario, el inglés ó alemán.

Además, podrá solicitarse examen de cualquier otro idioma europeo. Las traducciones al español ó escritos al

**Crónica de Sports**

Ciclismo.—El campeonato de velocidad de Baleares

Conforme está anunciado el próximo domingo se correrá en el Velódromo de Tirador el campeonato de velocidad de Baleares, carrera que reviste mucho interés y da lugar a disputaciones.

De cada día se van caldeando los

**Enfermedades en el ganado**

Las enfermedades que han atacado los ganados de esta provincia durante el mes de Julio último son las siguientes:

Partido de Menorca.—Ciudadela.—Enfermedad carbunco bacteridiano, especto ovina, invasión: 4, muertos ó sacrificados 4.

Partido de Mahón.—Felanitx.—Enfermedad viruela, especie ovina, enfermos que existían del mes anterior 11, invasiones 16, curados, 10; muertos ó sacrificados 3, que han enfermos 14.

Provisión de vacantes de cargos judiciales

En virtud del concurso publicado por el Presidente de esta Audiencia han solicitado los cargos de Fiscal Municipal y Sapiente de los pueblos que a continuación se expresan los señores que se indican:

Partido de Ibiza.—Formentera.—Don Francisco Mayans Mayans.

Partido de Inca.—Alaró.—Don Damián Ferrá Castelló.

Lloseta.—Don Antonio Rosell Lleó, don Miguel Bestard Abrinas y don Miguel Coll Abrinas.

Partido de Mahón.—Alayor.—Don Juan Palliser Cánovas y don Juan Gómez Saura.

Ferrierías.—Don Antonio Coll Marqués.

Mahón.—Don Carlos Moyá Sauret.

Partido de Manacor.—Artá.—Don Lorenzo Más Mora.

Campo.—Don Pedro Girard Aloy, don Rafael Salom Garau y don Nicolás Oller Ginard.

Capdepera.—Don Juan Sanchó Espinosa y don Juan Melis Pascual.

Felanitx.—Don José Quiñones Veñy.

Manacor.—Don Gabriel Caldentey Santandreu.

Montri.—Don Miguel Sastre Castelló y don Buenaventura Mayol Mayol.

Petra.—D. Miguel Riera Morgues, don Miguel Obrador Puig, don Miguel Monroig Vadel y don Matias Riutort Amergual.

Partido de Palma.—Algaída.—Don Pedro Antonio Lull Oliver y don Miguel Oliver Oliver.

Audaxitx.—Don Pedro José Jofre Pujol, don Antonio Calafell Juan y don Jaime Covas Alemany.

Bañalbufar.—Don Jaime Picornell Cabot.

Calviá.—Don Juan Caplanoh Carboneil y don Jaime Morgues Jurenda.

Catedral.—Don Miguel Carmelo Oliver Vilella.

Eporlas.—Don Jaime Mantaner Torres y don Gabriel Ribas Moranta.

Establiments.—D. Juan Terrasa Salamancá, don Juan Gil Serra y don Miguel Vidal Terrasa.

Estalenchs.—Don Antonio Balaguer Alemany.

**CHOCOLATES**

«La Conchazca» Gaspar V. Paquetes de 0'200 kg., a 0'50, 1'00 y 1'25 Pes.

Paquetes de 0'400 kg., a 1'00, 1'200 y 2'50 Pes.

Garantizo su pureza y exacta ración.

**PÉRDIDA**

Ayer tarde se extravió un collar de oro con pedrería desde la casa de San Antonio a la del Progrés en tranvía.

Se gratificará su devolución en la casa de San Antonio, 59, 1.º

**CONCURSO**

Se anuncia para la provisión de café de repostería y encargado de la cafetería y botellería de la «Real Club de Regatas» El Cuadro de dicha Sociedad dará cuenta de las condiciones de la convocatoria y se solicitará sobre el particular.

**PRODUCTOS EMPER**

**«FAKIR»**

Regenerador del cabello analizado oficialmente. Soltiza que contiene la calda del «Elixir Dental».—Lo mejor para la higiene de la boca.—Exito

**Probario es adopo**

**Pinasa Perfumaria y**

**DEPENDIENTE**

Para un establecimiento de Palma, se desea joven y que el artículo. Informes «Casa de ra», Palacio, 8.

**Doctor Lóblis**

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes asistente y jefe interino (durante 3 años) de la Sección de Dermatología de la Real Universidad (Alemania).

**Conquistador**

(Frente al «Círculo Mallorqués»)

Consulta de 8 a 4 y de 6 a 10.

Revela alta distinción en el perfume helénico

**Leda**

(Nombre Registrado)

EXTRACTO-POLVO-

**ATENCION**

Café superior tostado con tostador automático propio para familias 100 gran un kilo 4'25

**DROGUERIA**

Viuda de José

El c...  
Tele...  
Desp...  
Pedro...  
oficial d...  
el Cúcaes...  
blado...  
Añade...  
menzado...  
italiana...  
Las rind...  
zas aliada...  
Las tro...  
por las ca...  
Despañ...  
Viena...  
oficial que...  
que Carlos...  
ra al Oeste...  
staque del...  
tropas ale...  
En el No...  
row fracas...  
avance de...  
Nuestro...  
y artillería...  
rusa...  
Una av...  
Hildebun...  
slejo al un...  
avanzada...  
Corca de...  
llegaron G...  
del río, les...  
traataque...  
857 soldad...  
Barquet...  
rel al Em...  
Empo...  
Berlin...  
se ha cele...  
Emperador...  
Llegó al...  
pañado de...  
y del mini...  
biéndole e...  
rindéndole...  
litar...  
Durante...  
duque Fed...  
disa expres...  
honrada el...  
dita el Em...  
Exproco...  
seguirá su...  
energía ha...  
definitivo...  
ligro, renc...  
amor y lea...  
nos guilará...  
enemigo...  
B ladó p...  
dor de Aus...  
Después...  
convenció...  
hallaban...  
tre: horas...  
Al despe...  
Comu...  
Paris—U...  
la noche d...  
brierias tra...  
contra las...  
el Norte de...  
En el res...  
neo...  
Ejército...  
las tropas...  
Salónica to...  
todo el fren...  
El ala d...  
frangueado...  
baklio y Ta...  
En el co...  
artillería y...  
montes Ba...  
dar...  
En la reg...  
damos los...  
ocupadas e...  
El ala iz...  
Goma y Ma...  
Los ser...  
primeras li...  
alocenas bú...  
En las al...  
Izquierda...  
des causada...  
des abandon...  
clándose en...  
Gcm...  
Londres—  
de la noche

# TELEGRAMAS

## El conflicto europeo.-Los aliados toman la ofensiva general en el frente de Salónica. Grecia manda una nota enérgica á Turquía á causa de la persecución de que son objeto los subditos griegos. Zepelines bombardean buques en el mar del Norte.-Los búlgaros ocupan Demir Hissar.-Cruceiro inglés hundido

### Telegramas de Madrid

Madrid 21 a las 24

#### Despacho oficial ruso

Petrogrado.—Dice el despacho oficial del frente occidental, que en el Oeste la situación no ha cambiado.

Made que en Salónica ha comenzado el desembarco de tropas aliadas.

Los rindieron honores los fuerzalladas.

Las tropas italianas desfilaron por las calles siendo aclamadas.

#### Despacho oficial austriaco

Viena.—Da cuenta un despacho oficial que el ejército del Archiduca Carlos, en la región de Maguval Oeste de Moldavia rechazó a las tropas del enemigo ocupando las tropas alemanas el monte K-rak.

En el Norte del Paso de Tartar fracasaron las tentativas de avance de los rusos.

Nuestro fuego de ametralladoras y artillería dispersó una columna enemiga.

Una avanzada del ejército de Hindenburg, cerca de Kistlin desfiló al enemigo de sus posiciones avanzadas.

Cerca de Rubka donde los rusos avanzaron hasta las proximidades del río, les desalojamos en un combate cogiendo seis oficiales, 50 soldados y seis ametrallados.

#### Banquete en el cuartel general en honor del Emperador de Austria

Bratislava.

Berlin.—En el Cuartel general se ha celebrado el cumpleaños del Emperador de Austria con un banquete al que ha asistido el Emperador Guillermo de Alemania, que vestía el uniforme de general austro-húngaro.

Llegó al Cuartel General acompañado del jefe de Estado Mayor y del ministro de la Guerra, recibiendo el Archiduca Federico, recibiendo honores una banda militar.

Durante el banquete el Archiduca Federico pronunció su brinco expresando su alegría de que tomara dicho acto con su presencia el Emperador de Alemania.

Expresó su confianza de que se seguiría luchando con la misma energía hasta conseguir el triunfo definitivo, añadiendo: «ante el peligro, renovamos las promesas de amor y lealtad al Emperador, que singular hasta que fracase el enemigo».

El banquete por la salud del Emperador de Austria.

Después del banquete el Kaiser conversó con cuantas personas se hallaban presentes permaneciendo tres horas en el Cuartel General. Al despedirse fué aclamado.

#### Comunicado francés

Paris.—Un comunicado oficial de la noche dice que en el Somme las tropas francesas ejecutaron tiros contra las posiciones alemanas en el Norte de dicho río.

En el resto del frente hubo cañonazo.

Ejército de Oriente.—El día 20 las tropas aliadas que se hallan en Salónica tomaron la ofensiva en todo el frente.

El ala derecha del ejército ha avanzado el Struma atacando Kavak y Tapalova.

En el centro hubo acciones de artillería y en las laderas de los montes Belos y orillas del Vartar.

En la región de Dolran consolidadas los aliados las posiciones ocupadas en los días anteriores.

El ala izquierda se halla entre Gema y Maglinyca.

Los serbios han conquistado las primeras líneas de las primeras posiciones búlgaras.

En las alturas de Kakurur, en la ladera, después de serias pérdidas causadas al enemigo, los aliados abandonaron Vanyca estableciéndose en las alturas de éste.

#### Comunicado inglés

Londres.—Un comunicado inglés de la noche dice que los alemanes

fueron rechazados en el bosque y se retiraron.

Algunas de nuestras patrullas se retiraron de las zonas evacuadas.

Bombardamos las posiciones enemigas en las cercanías de Pozieres, Kotalmaison y Noroeste de Hulluch.

En el Este de Lantín el enemigo intentó llegar a nuestras trincheras lográndolo en un solo punto, siendo desalojado de allí.

#### Comunicado ruso

Petrogrado.—En la orilla de Stochod continua la lucha.

Avanzamos en distintos puntos.

Durante los días 18 y 19 cogimos prisioneros a 16 oficiales y 1.350 soldados.

También cogimos gran cantidad de material de guerra.

#### Comunicado alemán

Berlin.—Dice un comunicado oficial de la noche que en el Norte de Somme rechazamos violentos ataques de infantería.

En las orillas de Pozieres, Oeste de Fourreau y derecha del Mosa nos hemos mantenido en nuestras trincheras.

El enemigo dirige sus ataques a la obra de Thlaumont y Fleury.

Dispersamos fuertes contingentes de granaderos.

Hubo ataques por las patrullas alemanas con éxito en Cestubert y Eubermoryl.

En Argona hubo actividad de minas.

En los cumbres destruimos una posición enemiga saltando una mina.

En Ostende derribamos por medio de la artillería a un hidroplano inglés.

En una lucha aérea derribamos un biplano francés en el Sur de Arrás.

En Stochod fracasaron los ataques de los rusos.

Igualmente fracasaron los intentos de ataque del enemigo en Mesanchr y en las posiciones de la orilla oriental cerca de Ruca sufriendo grandes pérdidas.

#### Comunicado italiano

Coltano.—Un comunicado oficial de la noche dice que un gran temporal desarrollado en todo el frente nos ha impedido la actividad de la aviación particularmente en el frente de Trentino.

Prosiguen con eficacia los contraataques en el valle de Drava.

Los austriacos llevan a cabo pequeños ataques en el valle de Pionna siendo rechazados.

En la zona de Gorizia hicimos buen número de prisioneros.

En el Sur del Carso y en los puentes del Isonzo hubo bombardeo, no causando daños.

#### Madrid 22 a las 17

#### Los austro-húngaros en Montenegro

Viena.—Desde la ocupación de Montenegro por los austriacos las autoridades austro-húngaras desarrollan gran actividad administrativa, cubriendo casi por completo las necesidades de la población.

La situación monetaria mejora de cada día.

La Administración militar cambia los bonos de papel por moneda montenegrina.

Los almacenes están organizados militarmente y los precios son razonables fijados por la administración militar.

La moratoria vencerá el primero de noviembre dejándose de cobrar muchos impuestos atrasados.

Los monopolios del tabaco, sal y papel se extendieron al petróleo y a los fosforos para evitar abusos de los acaparadores.

#### La campaña electoral en Grecia

Lyon.—En Grecia con motivo de la campaña electoral se levantará el estado de sitio de Macedonia.

Las autoridades militares de Salónica han prometido que restablecerán la libertad de la prensa, la libre circulación de candidatos y el derecho de reunión.

#### Los griegos en Turquía

Londres.—Un comunicado inglés de la noche dice que los alemanes

griego de que ha visto a perseguirse a los griegos en Turquía, ha telegrafiado al Gobierno de Constantinopla protestando enérgicamente, añadiendo que no está dispuesto el Gobierno a tolerar tales persecuciones.

#### Venezelos y el triunfo de los aliados

Atenas.—Preguntado Venezelos sobre los acontecimientos actuales dijo respecto a la causa de los aliados que es seguro el triunfo de estos.

#### Manifestaciones sobre la paz por el Jefe del Gobierno inglés

Londres.—El Presidente del Gobierno contestando en la Cámara de los Comunes a varias preguntas, dijo que el Gobierno alemán no ha propuesto hasta ahora condiciones para la paz oficialmente.

Las noticias que han aparecido en la prensa indican que el Gobierno alemán no muestra deseos de pedir la paz sino en condiciones que serían intolerables y humillantes para algunos de los aliados.

#### Conflicto entre generales.-Su situación de Kuro-patkin

Paris.—La creación del general Kuropatkin se decidió después del Consejo de guerra celebrado en el cuartel general bajo la presidencia del Zvr.

Parece que había estallado un conflicto entre los generales Kuropatkin, Brusiloff y Alereiff.

Estos últimos reprochaban a Kuropatkin su inacción.

El general Radko que sustituye a Kuropatkin marcha a Tarnopol y a Riga.

También se adoptarán medidas respecto a varios generales.

#### Zepelines sobre el mar del Norte.- Tres aeroplanos lanzando bombas

Tripulantes de algunos vaporitos arribados esta mañana a Grimsby dicen que el sábado último divisaron unos cuantos zepelines sobre el mar del Norte.

Las tripulaciones del «Falcon» y «Tistle» vieron tres aeroplanos que descendieron a una altura de 300 pies, lanzando bombas contra varios buques.

#### Telegramas de Barcelona

Barcelona 22 a las 23

#### Explosión en una fábrica de municiones

Londres.—Ayer tarde en una fábrica de material de guerra instalada en Ierkohre se produjo una terrible explosión.

Faltan detalles de la importancia y consecuencias del siniestro.

Únicamente se sabe que hay bastantes muertos y que han acudido de las ciudades cercanas expediciones de socorro.

#### Los búlgaros avanzan. Acuerdos del Gobierno griego

Atenas.—Las tropas búlgaras han ocupado la población de Demir Hissar.

Prosigue el avance.

El ministro de la Guerra de Grecia ha ordenado a las tropas griegas de Macedonia que se replieguen en caso de que continuara el avance de los búlgaros, y que se mantengan siempre fuera de la zona de operaciones.

Ayer se celebró Consejo de Ministros bajo la presidencia del Rey.

El Consejo fué de larga duración y una vez terminado, el Jefe del Gobierno M. Zimis ha telegrafiado a los ministros de Grecia en Berlín, Viena y Silla para que intervengan cerca de los Gobiernos respectivos, para que en caso de avance de las tropas búlgaras sean salvaguardadas las vidas y haciendas de los griegos residentes en el teatro de operaciones.

#### Manifestaciones de Asquith sobre la paz

Londres.—En la Cámara de los Comunes el Jefe del Gobierno M. Asquith contestando unas preguntas ha declarado que hasta ahora no se había recibido del Gobierno alemán ninguna petición de paz.

No creo que Alemania esté dispuesta a pedir la paz, sino en caso de que los aliados se sometan a ciertas

condiciones en alto grado humillantes; de manera que por ahora no hay que pensar en la paz.

#### El nuevo jefe de la India

Londres.—The Times comentando el nombramiento del general Munro para Comandante en jefe de la India, dice que es un gran acierto, pues reúne cualidades militares y diplomáticas que le permitirán mantener con energía el prestigio de Inglaterra.

Al mismo tiempo, añade, podrá corregir los graves defectos obra de gestiones de los anteriores comandantes en jefe.

#### Como se hundieron dos cruceiros ingleses

Ginebra.—Un telegrama de origen alemán dice que el combate naval a que hacía referencia una nota oficial inglesa y en el que se perdieron dos cruceiros ingleses, no fué con la escuadra alemana, sino que los submarinos alemanes sorprendieron la escuadra inglesa y echaron a pique dos unidades enemigas y produjeron averías de importancia a otros dos buques iguales a los hundidos.

#### Un artículo de Venezelos

Atenas.—El diario «Krix» publica un artículo firmado por el jefe del Gobierno M. Venezelos que dice:

«No temo reivindicar la responsabilidad de haber llamado a los aliados para desembarcar en Macedonia.»

Si se hubiera seguido mi política no se hallarían ahora frente a tantas dificultades.

Marcharía con los aliados hacia la victoria segura.

Deseo la derrota alemana, termina, no solo por su alianza con nuestros enemigos, sino porque su victoria sería el rompimiento del equilibrio europeo.»

#### Cruceiro auxiliar inglés hundido

Atenas.—Se afirma que en el golfo de Alejandeta en el Asia menor, la artillería turca echó a pique al cruceiro auxiliar de la escuadra inglesa N 18.

Los tripulantes del cruceiro «18» así que llegaron a tierra quedaron prisioneros de los turcos.

#### Fuñada por espionaje

Paris.—Comunican de Marsella que ha sido fuñada una mujer que había sido condenada a muerte por espionaje.

Según «Le Matin» reveló a los alemanes las horas de salida de los buques con tropas que marchaban a Salónica.

#### Política

Madrid 22 a las 5

#### Regreso del Rey

Telegramas recibidos de San Sebastián dicen que llegó en el rápido a aquella capital, el Rey procedente de Vitoria acompañado del Marqués de Viana y del Conde de Aybar.

#### Brell visita a Romanones

Dicen de San Sebastián que el ministro de Instrucción pública señor Brell, que regresó con el Rey de Vitoria, visitó al Conde de Romanones.

#### Conferencia entre Gimeno y el Embajador inglés

El ministro de Estado señor Gimeno celebró una conferencia con el Embajador de Inglaterra.

El ministro de Portugal visitó al Conde de Romanones.

#### Gasset despachará con el Rey

Comunican de San Sebastián que el ministro de Fomento señor Gasset despachará mañana al mediodía con el Rey.

#### Madrid 22 a las 17

#### Conferencia de Ruiz Jimenez y Romanones

El señor Ruiz Jimenez nos dijo a los periodistas que habló por teléfono con el Conde de Romanones, el cual está mejor y en ese momento se propoñía ir a hablar con el Rey porque éste mostró deseos de ir a su casa.

El Conde de Romanones me ha dicho que está prevenido por el talavera que saldrá esta tarde para San Sebastián para celebrar Consejo

de ministros, con el Rey pero que hasta que hablará con él no podía afirmar si se celebraría el Consejo.

#### Caso de celebrarse marcharía en el espres a las nueve de la noche

y después de celebrar el Consejo volvería a las cuatro de la tarde a San Sebastián.

#### El conflicto de Girona

Esta mañana, al Capitán general de Cataluña que está en Puigcerdá, se le ha telegrafiado desde el ministerio de la Guerra para que se traslade a Girona con el fin de resolver el asunto de palanos y militares que allí se ha registrado.

Cree el ministro que se resolverá satisfactoriamente dicha cuestión.

#### Madrid 22 a las 24

#### Comentarios sobre el Consejo que se celebrará mañana en San Sebastián

En los centros políticos ha motivado comentarios el Consejo de Ministros que se celebrará mañana en San Sebastián presidido por S. M. el Rey, atribuyéndosele gran importancia.

Hay un marchad a San Sebastián los tres ministros que quedarón en Madrid.

#### Salida de ministros para San Sebastián

El Subsecretario de Gobernación nos ha dicho que marchan esta noche a San Sebastián los ministros de Marina, Hacienda y Gobernación, para asistir al Consejo que presidido por el Rey ha de celebrarse mañana en dicha ciudad.

El señor Ruiz Gimenez marchó por la tarde a su finca desde donde irá a Villalba y Alcazar para cojer el expres y unirse con los demás ministros.

Se propone regresar a Madrid mañana mismo.

#### Fuga de dos presas

Madrid 22 a las 17

#### Cecilia Aznar y Antonia Fernandez fugadas del Penal de Alcazar. Como se supo que escaparon

En la mañana de hoy se fugaron del Penal de Alcazar de Henares Cecilia Aznar que sirve condena por el crimen cometido hace varios años en la calle de Fuencarral de esta Corte y otra reclusa llamada Antonia Fernandez.

Se supone que realizaron la fuga escondidas en un carro que fué a llevarse la paja vieja de los jergones de dicho establecimiento.

La policía y la benemérita practican gestiones para detenerlas.

#### Detalles y antecedentes de las fugadas

La benemérita de Alcazar de Henares acaba de telegrafiar que entre siete y media y ocho de la mañana han debido llegar a Madrid Cecilia Aznar y Antonia Fernandez, escondidas en un carro cargado de paja tirado por tres mulas.

La Antonia tiene veinticinco años de edad, es modista, casada y sufre condena por adulterio. Tiene un hijo en Madrid que vive en la calle de Relatores.

Cecilia Aznar sostenía correspondencia con un individuo llamado Antonio Rodriguez habitante en la calle de Fuencarral de esta Corte, que vive con una mujer llamada Amada Valdes, reclusa cumplida en Alcazar.

Según parece Cecilia había dado a aquella en varias ocasiones ropas y últimamente le envió un gran paquete de ropas.

La policía hace gestiones para capturar a Cecilia y su acompañante.

#### Madrid 22 a las 24

#### Detención de Cecilia Aznar y Antonia Fernandez. Como se fugaron

A última hora de la tarde se ha recibido un telegrama del jefe de la benemérita del puesto de Leche, en el que participa la detención de Cecilia Aznar y Antonia Fernandez, las que han sido conducidas nuevamente al Penal de Alcazar y encerradas en celdas incommunicadas.

Cecilia vestía falda a rayas azu-

ler, blusa y delantal blancos y zapatos de charol y Antonia Fernandez llevaba una blusa a rayas blancas y negras.

La detención la realizó el capitán de la Benemérita Pio Navarro con los guardias Gabriel Calman y Victorino Villalba.

Cuando que tan pronto como se notó la fuga marcharon en automóvil persiguiéndolas logrando alcanzarlas a doce kilómetros de distancia.

La fuga la realizaron de noche por una reja del lavadero, que ha aparecido con los hierros limados y doblados hacia arriba.

Para descolgarse utilizaron una sábana.

Las monjas al realizar la visita de inspección notaron su falta advirtiéndolo los defectos de la ventana del lavadero al efectuar la requisita en la casa para ver de encontrarlas.

#### Cotizaciones

Madrid 22 a las 17 00

Interior contado . . . . . 76 25

Interior fin de mes . . . . . 00 00

Amortizable 5 p g . . . . . 98 90

Amortizable nuevo . . . . . 91 50

Banco de España . . . . . 463 00

Compañía Tabacalera . . . . . 00 00

Frances . . . . . 83 75

Libras . . . . . 23 55

Exterior . . . . . 84 40

#### Noticias sueltas

Madrid 22 a las 5

#### La Princesa Beatriz llegará mañana

Telegrafian de San Sebastián que se ha recibido aviso de la salida de Inglaterra de la Princesa Beatriz de Battemberg, madre de nuestra soberana.

La augusta dama llegará el miércoles a la frontera.

#### Un infanticidio

Dicen de Córdoba que en Puente Genil se ha cometido un infanticidio.

El hecho es el siguiente: María Sánchez Pastor, de 40 años, natural de Palomar, se hallaba recogida en un asilo.

Dicha mujer aprovechando la libertad que se le concedió entabló relaciones ilícitas con un individuo, ocultando el embarazo.

Ayer consultó con el médico don Leonardo Velasco, diciendo que abortó.

El médico suponiendo que lo sucedido era la comisión de un delito denunció el caso al Juzgado, resultando de las investigaciones, que María dió a luz una niña ocultándola debajo de la cama, en donde fué hallada muerta.

#### Madrid 22 a las 17

#### La «Gaceta» prohibiendo la exportación de maíz y harinas. Para los estudiantes

La «Gaceta» de hoy publica lo siguiente:

Prohibiendo la exportación de maíz y harinas y que se siga admitiendo dichos artículos con franquicia de derechos de importación a excepción del maíz destinado a la producción de alcohol y que lo anterior se aplique desde el día de mañana.

Declarando que los alumnos que hubieran de comenzar sus estudios por el plan de 24 de septiembre de 1913 tienen derecho a ser examinados de reválida de las materias con los cuestionarios oficiales que conforme aquel plan estudiaron.

#### Madrid 2 a las 24

#### Suscripción de obligaciones

Durante el día de hoy se han suscrito en el Banco de España por valor de 89 500 pesetas de obligaciones del Tesoro.

Se eleva la cifra total suscrita a 98 233 000 pesetas.

#### Entierro del comerciante don Constantino Rodriguez. Demostración de duelo

Con motivo del entierro del comerciante don Constantino Rodriguez ex-diputado y ex-presidente del «Círculo Mercantil», ha corrido todo el comercio incluso los cafés, desde las once de la mañana a

la una de la tarde, con objeto de asistir al sepelio.

Asistió al acto un enorme gentilezo. Mas de 500 vehículos entre automóviles y carruajes formaban el cortejo, empleándose mas de hora y media para hacer el estenso recorrido.

El duelo lo formaban las sociedades mercantiles, la Institución Libre de Enseñanza y representaciones republicanas a cuyo partido militó el finado.

#### Anuncio de huelga

El Gobernador de Castellón comunica que los obreros que trabajan en la carretera de Benicarló a San Mateo, han anunciado la huelga por el día 28 del actual caso de no contestar el contratista a la petición de aumento de jornal.

El Gobernador civil ha ordenado la concentración de fuerzas de la Benemérita en dicho punto para garantizar la libertad del trabajo.

#### Intoxicaciones

En el día de hoy se han registrado varias intoxicaciones debido a las malas condiciones de los alimentos.

#### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 22 a las 22

#### Colisiones entre reguetes y radicales

Comunican de Tortosa que por cuestiones locales ha habido algunas colisiones entre los reguetes y los radicales.

# Para facilitar el trabajo renal por la noche

Afecciones de riñones, hígado, vejiga, estómago, articulaciones.



## Lithinés del Dr. Guisín

Más activos que las aguas minerales... y para asegurarse al fin un sueño reparador...

## Piedra, Gota, Reumatismo Gólicos nefríticos y hepáticos

Los Lithinés del Dr. Guisín se disuelven inmediatamente en el agua...

12 paquetes dan 12 litros de agua mineral por 1 peseta.

Depositorio único para España: DALMAU OLIVERES 14, Paseo de la Industria, 14, BARCELONA

# Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

## Habitaciones para alquilar

Table with columns: CALLE O PLAZA, N.º, PISO, INFORMES, OBSERVACIONES. Lists various properties for rent in Barcelona.

Tendrá Vd. la boca sana, hermosa, fuerte, perfumada, y nunca sufrirá el terrible dolor de muelas usando el

## Dentifricio (elixir) "BUR-BAY,"

a base de Timol y Mentol

Es el DENTIFRICO más económico porque un frasco de 60 usos solo cuesta UNA PESETA. Pidiendo TRES frascos a la vez 2'75 PTAS.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL. El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá el día 4 de Septiembre de Barcelona...

Advertisement for 'FUERZA VIGOR Y JUVENTUD DEL ELIXIR CALLOL' featuring an image of a man's face and text describing its benefits for health and vitality.

Advertisement for 'PARA LA INDUSTRIA EN GENERAL' by 'TOUS HERMANOS' in Palma de Mallorca, offering construction and repair services.

Advertisement for 'PALO RESOLIS (APERITIVO)' by 'FABRICANTE PUIG-SAN ELLAS', featuring images of the product bottles.

Advertisement for 'Linea Pinillos' by 'CONDE WIFREDO', offering direct travel services to various destinations.

Advertisement for 'ANEMIA' and 'PILDORAS DEL ABATE BOYER' by 'E. CODINA', featuring an image of a man and text about blood and health.

Advertisement for 'Jarabe Vermífugo' and 'Agua Oxigenada' by 'Miguel Casellas', offering medical treatments for various ailments.

Advertisement for 'LA FLOR DE ORO' hair oil, featuring images of a woman and a man, and text describing its benefits for hair.

Advertisement for 'PENSION FRANCESA' by 'F. RECENS, PROPIETARIO', offering accommodation in Barcelona.

Advertisement for 'Nervi-Mirales' tonic by 'LABORATORIO DE M. MIRALLES', featuring an image of the product box.

Advertisement for 'Bocoyes vacios' by 'F. RECENS, PROPIETARIO', offering empty bottles for sale.

Advertisement for 'VICHY CATALAN' by 'LABORATORIO DE M. MIRALLES', offering mineral water from Vichy.

Advertisement for 'LA TOS' and 'MENTHOLINA' by 'DOCTOR ANDREU', offering treatments for coughs and throat issues.

Advertisement for 'Finca BELLA-VISTA' and 'Telares mecánicos', offering real estate and textile services.

Advertisement for 'SE DESEAN' and 'Se venden' items, including furniture and other goods.

Advertisement for 'Sarna' and 'Cafe Colón', offering various products and services.

Advertisement for 'CARRETERO' and 'MUEBLES', offering transportation and furniture services.

Advertisement for 'SE ALQUILA' and 'Compra de madera', offering rental and wood services.

Advertisement for 'Rueda-motor' and 'CHOFER', offering motor vehicles and drivers.

Advertisement for 'PASTILLAS DEL DR. ANDREU', offering medicinal pills.

Advertisement for 'Conservación e higiene de la boca', offering dental services.

Advertisement for 'Alerta! Alerta! Alerta!', offering urgent services.

Advertisement for 'Miguel Casellas', offering various services and products.